

de sa misère intellectuelle et morale. Les temps sont pleins d'erreurs et de crimes, et aussi d'espérance et de désirs. Durant ces longs siècles l'erreur, comme la marée montante, a envahi le monde et l'a couvert de crimes ; iniquités des Gentils, prévarication du peuple choisi !

L'espérance est à son comble aussi. Zacharie vient de chanter son *Benedictus*. C'est la plus haute expression de l'espérance de la terre, et jusque dans la mort, les générations qui s'y sont endormies en jetant au ciel une dernière fois ce cri : *Rorate cœli desuper et nubes pluant justum*, attendent avec confiance que le Libérateur vienne visiter leurs tombeaux. Parmi les Gentils, les Druides de la Gaule élèvent une statue et un autel à la Vierge Mère d'un fils attendu. Virgile l'annonce en vers immortels. C'est la plénitude des temps, voici le Sauveur qui vient éclairer le genre humain, guérir le monde malade, satisfaire ses désirs. Tout est prêt. Déjà au ciel, une voix s'est fait entendre : Faisons Dieu à la ressemblance de l'homme. Le mystère s'est accompli à Nazareth. Les anges adorent dans le sein de MARIE leur Dieu fait homme. La terre attend dans le silence de la paix sa venue pour unir ses adorations à celles des anges. C'est à Bethléem de Juda que le Messie doit naître. César-Auguste contribue, sans le savoir, à l'accomplissement de la prophétie de Michée.

Édit de César

Il ordonne, en effet, le dénombrement de ses sujets dans toute l'étendue de l'empire Romain. De Nazareth, JOSEPH et MARIE doivent donc aller à Bethléem, cité de leur ancêtre David, se faire inscrire sur les registres impériaux.

La route est longue et pénible de Nazareth qu'ils habitent à leur ville d'origine, et MARIE est sur le point d'enfanter !

Bethléem

A Bethléem, personne ne fait attention aux deux voyageurs. Une foule d'étrangers y reflue de Jérusalem, où l'on célèbre la fête des lumières. Peut-être y a-t-il bien encore quelque petite place dans les hôtelleries, mais ils ont l'air si